

すこやか 健保



知っておきたい！ 健保のコト

VOL.47

マイナンバーカードのメリット

皆さんはもうマイナンバーカードは申し込みましたか？マイナポイントがもらえるカードの申請期限は2月末をもって終了しましたが、すでに申請件数は9451万枚でわが国の人団の75.1%（交付枚数は8058万件）。健康保険証へのひも付け（利用登録）数は、交付枚数の64.7%を占める5211万件と、この数週間、駆け込み申請の影響もあって大きく伸びました（3月5日現在）。

今回は健康保険証として登録した場合も含めたマイナンバーカードのメリットについて紹介します。医療機関・薬局のシステム導入状況にもよりますが、①ピッとかざすだけで、病院の受付が完了する②窓口での一定限度額以上の医療費の一時的な支払いが不要になる（申請手続きの省略）③保険証としてずっと使える④マイナポータルで特定健診・薬剤情報をいつでも確認できる⑤処方箋が電子化され、紙で受け取る処方箋が不要になる⑥医療費控除の手続きが便利になる——などが挙げられます。

前号でカードへの疑問や不安などを解消してもらうため、デジタル庁のホームページへのアクセスをご案内しました。今回、加入されている健保組合からもカードの取得と保険証への登録をお願いしているところです。ぜひ検討されてみてはいかがでしょう。

生労働省は2月末に「人口動態統計速報（2022年12月分）」を公表しました。今回の発表で、2022年の年間の出生、死亡、婚姻、離婚などの速報値が分かります。それによると、出生数は79万9728人と前年より4万3169人減少し、過去最少を記録した一方で、死亡数

新しい年度を迎えるました。新社会人になられた方、転職、異動、転勤をされた方など、生活や住環境にさまざまな変化がある時期です。そうした中、政府は新型コロナウイルス感染症対策について、①3月1日から中国からの入国者・帰国人への水際対策を緩和②感染予防のためのマスクの着用については13日より新たな指針を適用し、屋内外を問わず個人の判断に委ねる③5月8日には感染法上の分類を季節性インフルエンザと同じ「5類」に引き下げる——ことを決めました。発生から3年余を経て、こちらも平時に向けて大きな変化がありました。

社会が全体として平時に戻りつつある中、厚生労働省は2月末に「人口動態統計速報（2022年12月分）」を公表しました。今回の発表で、2022年の年間の出生、死亡、婚姻、離婚などの速報値が分かります。それによると、出生数は79万9728人と前年より4万3169人減少し、過去最少を記録した一方で、死亡数

少子化の加速、止まらず 前年の出生数が過去最少に

★ Special issue

は前年より12万9744人増加の158万2033人で過去最多に。出生数と死亡数の差である自然増減数は、△78万2305人で過去最大の減少となりました。

少子化の加速は、単に人口が減少していくだけではなく、社会保障制度においても、高齢者を支える現役世代の将来的な減少につながります。この危機的な状況に政府も少子化対策に本腰を入れて取り組み始めたところです。3月末までは具体的策を打ち出す方針ですが、子育て世帯への負担軽減や経済支援、仕事と育児の両立に向けた男性の育児休業取得率を向上させる働き方改革が焦点となりそうです。

少子化・高齢化等の人口問題は、日常生活を感じる機会は少ないと思います。しかし、わが国の経済・社会保障の両面において大きな影響を及ぼす可能性を含めています。それはご自身やご家族の将来、勤務先にも及ぶかもしれません。日頃から関心を持つてもらいたいと思います。



す
こ
や
か
特
集

「ペインクリニック」

どんな治療をしますか

ペインクリニックといえば、これまでには大きな医療機関で見かける

特別な診療科というイメージがありました。

それが最近では身近な医療機関にも増えています。

でもどんなときに受診したらよいのでしょうか。

内科や整形外科などなじみのある科と違つて

分からぬ、そんな人が多いのではないか。

日本ペインクリニック学会の専門医であり、
湘南藤沢徳洲会病院の痛みセンターで
日々治療に取り組む

木村信康先生にお話を伺いました。



るだけでなく、さらに新たな痛みや症状が派生することがあります。長く続く不要な痛みは我慢するものではなく、早めに的確な治療を行うべき症状です。

また、痛みは本人にしか分からない感覚でもあります。それが痛みという症状を扱う上で難しさだといえます。

**痛みの悪循環から
破局的思考への進行に注意**

**痛みと症状の軽減に
有効な神経ブロック治療**

加えて痛みの強い慢性痛は、患者さんの痛みに対する不安や恐怖を増幅させ、「痛みの破局的思考」に陥らせます。常に痛みのことをばかり考える「反芻」、痛みが拡大したり痛む場所が増えたりする「拡大視」、痛みで気力が湧かなくなる「無力感」、この3つが痛みの破局的思考を生み出します。こうなると動くと痛む場合には必要以上に動かなくなつて寝たきりになつてしまつたり、不安や恐怖にさいなまれてうつ症状を発症してしまつたりと、状況を悪化させることになります。

ペインクリニックが治療を行う病気は、腰や下肢の痛みを伴う椎間板ヘルニアや圧迫骨折、脊柱管狭窄症から、三叉神経痛、帯状疱疹痛、带状疱疹後神経痛、頭痛、首や肩の痛み、変形性膝関節症などに至るまで全身にわたります。こうした病気の慢性痛に悩んで受診した場合、ペインクリニックでは内服薬や外用薬を使った治療のほか、「神経ブロック」という特徴的な治療を行います。

痛みは「急性痛」と「慢性痛」に分けられます。急性痛は概ね1カ月以内に回復する痛みで、3カ月以上続くのが慢性痛です。長期うちに悪化し手遅れになってしまいます。つまり痛みは人が生存するために必要な感覺です。しかし、痛みの中には長く続く痛みもあります。後で述べますが、3カ月以上続くような痛みは体にとって不要な痛みです。

「ペイン」は英語で「痛み」を意味する言葉ですから。「ペインクリニック」は「痛みの治療を行う医療機関」のことを指します。

痛みの治療というと不思議に思うかもしれません。痛みを放置すると痛みが増大する

をすると痛みの物質が作られます。これが知覚神経を刺激し、脊髄から脳へと信号が伝わって人は痛みを感じます。脳は痛みを感じると、交感神経と運動神経を刺激してケガなどが広がらないように血管や筋を収縮させます。これにより血液の流れが阻害され酸素不足が起こり、局所でさらなる痛みの物質が生まれて痛みがさらに強くなっています。この負のサイクルが「痛みの悪循環」です。

すでに慢性痛になつてからの治療は、軽減するまでに長期にわたる治療が必要になります。痛みが続いたり、異常な痛みを感じた場合は、できるだけ早くペインクリニックを受診されることをお勧めします。

ですが、使用頻度の高い神経ブロックには、硬膜外ブロック、星状神経節ブロック、神経根ブロックなどがあります。ただし、全ての痛みに神経ブロックが有効なわけではありません。温めると痛みが軽減する、痛みの範囲が限定的で明確である、といったケースに効果が期待できますが、痛みの範囲がはつきりしない、日によつて痛む部位が変わるものなど、ケースにはあまり効果が期待できません。

主な神経ブロック

名称	ブロック部位	効果
硬膜外ブロック	硬膜外腔(脊髄神経の外側にある硬膜と骨に囲まれた部位)	上肢、胸背部、腹部、腰部、下肢などの痛み
星状神経節ブロック	頸部(首)の交感神経	頭部、頸部、背部、上肢の痛み
神経根ブロック	痛みの原因となる神経	頸部、腰部、下肢の痛み



学会の専門医認定試験に合格することで取得できます。

ペインクリニック専門医が在籍しているかどうかは、日本ペインクリニック学会のホームページで公開しています。近くの医療機関を選択する上での目安にしてください。



監修：木村 信康先生

● 湘南藤沢徳洲会病院
痛みセンター（ペインクリニック）主任部長
ペインクリニック専門医

ペインクリニック専門医とはどんな医師？

特集の監修者である木村信康先生が持つ「ペインクリニック専門医」とは、どんな資格なのでしょうか。

痛みに関する分野の進歩・発展と、その知識や技術の普及を目的として活動する日本ペインクリニック学会が、痛みの診断と

治療のスペシャリストであると認定する資格がペインクリニック専門医です。資格取得には麻酔科をはじめとする専門医の資格取得と、学会の認定する医療機関で一定期間、痛みに関する知識と技術の習得に努めたという実績が必要です。その後、



「Mさん」に限ったことではなく、祖父母の介護をする「孫」に会うことがあります。家族を思つてケアすることは優しさでしょう。けれども、孫がライフスタイルを大きく変えてまで介護すれば、孫まで倒れてしまふかもしません。健康上の共倒れだけではありません。思うような再就職先を見つけられないケースもあります。介護離職して転職した場合は、男性で4割減、女性で半減という調査報告もあります。

も。結構なことではありますが、老々介護による共倒れが生じ、“孫”にお鉢が回ってくるケースがあります。

Mさん（女性40代）の実家では、70歳の母親と96歳の祖母が2人で暮らしています。祖母は要介護3で、母親が介護を行っています。「お正月に帰省した時、母まで弱っていてびっくりしました。放つておけないので、隔週で帰省しています。祖母はわがままで、母は疲れ果てているようです。母まで倒れたら困るので、実家に戻って転職しようかと検討しています」とMさん。

離れて暮らす親のケア 「いつも心は寄り添って」

NPO法人パオツコ
～離れて暮らす親のケアを考える会～

理事長 太田差恵子

vol.
133

マスクについても個別性を考える必要があります。マスクが感染対策の役に立つといつても、アレルギーのためにマスクを着けられない人への配慮はもちろん必要です。屋外や、屋内でも混雑していなくて会話をする人

ない若い人たちには、すぐに質問できる人が周りにいなくて困っていました。その一方で、体の負担が減ったという理由で在宅勤務を喜んだ人もいました。「自分だけの世界で、自分のペースで仕事ができるようになって良かった」と言っている人もいました。

エンスですが、新型コロナを巡る人びとの対応をみていて、私はあらためてその存在を感じました。在宅勤務がその良い例です。感染対策上の理由で、多くの企業で在宅勤務が導入されました。

ところが、同僚との交流が突然断ち切られてしまうに感じて、人目につかないようにそつとお仕事する「ダミング」。労務登録のまごとに

**あらためて
レジリエンスを考える**

昨年の12月号でも書きましたが、レジリエンスというのは、逆境に置かれたときに発揮される地域や組織、人間の強さを表す言葉です。「曲がっても折れない力、曲がっても元に戻る力」と表現されることもあります。

り、話を聞いたり、突発的な事態が起きた際にピンポイントで助けたりするくらいでよいのではないかでしょうか。頑固な祖父母も、お孫さんからお願いすれば、ヘルパーやデイサービスを入れることを承知するかもしれません。状況によっては、施設への入居も検討し、家族だけで抱え込まないようにしたいものです。

あらためて
レジリエンスを考える

精神性圖
大里
卷

vol
61

COML 患者の悩み相談室

Vol.73

私の相談

高額なオムツ代の負担に悩む その現状と補助制度の有無?

89歳の母は民間の有料老人ホームに入所しています。2年前に転倒して大腿骨を骨折して以来、歩行がままならなくなり、オムツを使用するようになりました。昼はリハビリパンツで夜はオムツを使用しているのですが、それ以外にも尿取りパッドを1日に4~5枚使っていました。

ところが3カ月前、誤嚥性肺炎を起こして病院に搬送され入院しました。1カ月経って届いた請求書を見ると、オムツ代として8万円近くも請求されていたのです。驚いて病院に問い合わせたところ、「1日2,700円のオムツ代を請求している」と言われました。1日2,700円なんてとんでもないと思い、オムツは持ち込みにすることを交渉して了承してもらいました。

ホームにいたときのように、リハビリパンツとオムツ、尿取りパッドの3種類を使ったほうが母にとってはいいと思うのですが、費用がかさみます。そのため、オムツだけにして、安い薬局を探して購入しては病院に運んでいます。努力のかいがあって、現在は月約1万円のオムツ代で済んでいるのですが、退院のめどが立っていないのです。ほかにも費用が掛かりますし、いつまで続くかと思うと私自身の老後の蓄えが減っていくよう心配なのです。何か補助制度はないのでしょうか。

A woman in a pink blazer stands behind a grey counter, looking towards the right. A speech bubble above her contains the Japanese text "オムツの補助制度ってありますか？". To her left, a sign on the counter reads "相談窓口" (Consultation Counter). On the far left, a blue megaphone-shaped graphic contains the word "回答" (Answer). To the right of the woman, another person is partially visible, looking towards the right. A large question mark is positioned above the woman's head.

介護保険で利用する施設ではオムツ代も費用に含まれているのですが、医療保険の場合、医療機関で用意したオムツを使用すると実費としてオムツ代が請求されます。これをかなり高額に設定している医療機関も多く、相談者のように月約8万円というオムツ代は珍しくありません。相談者の場合は持ち込みを了承してもらったとのことで、持ち込みさえ認めていない医療機関もあり、高額な負担に悩む相談は時折届きます。

六、高齢者は販賣に困る相談は時折届きます。
オムツ代の補助をしている自治体はありますので、一度直接問い合わせてみることをお勧めします。ただし、補助制度を設けている自治体でも、自宅や居宅扱いの施設で使用するオムツ代を対象にしていることが多いようなので、どのような場合に補助されるのかを確認することが必要です。

認定NPO法人ささえあい医療人権センターCOMI（コム）

「堅い患者になりまじき」を全言葉に 患者中心の開かれた医療の実現を目指す市民グループ

詳しく述べ:COMI主 / <https://www.comi.gr.jp/>

詳しく述べ、云々、▶ <https://www.come.com>

電話・FAX相談 TEL 03-3830-0044
（月・水・金 10:00～17:00 / 土 10:00～13:00）ただし、月曜日が祝日の場合は翌日（曜日）に扱います